

## SEMINARIO INTERDISCIPLINARIO DE INVESTIGACIÓN AULA MEDITERRÀNIA

19 y 20 de febrero de 2024

Aula Mediterrània, el programa interuniversitario impulsado por el Instituto Europeo del Mediterráneo (IEMed) en colaboración con algunos másteres universitarios, celebra este año su décima edición. A lo largo de estos años, Aula se ha consolidado como un espacio de encuentro académico y de referencia para el estudio y la comprensión del Mediterráneo y la región árabe.

En este marco se celebra el Seminario Interdisciplinario de Investigación Aula Mediterrània, el encuentro anual de la comunidad académica que se ocupa de estudiar el Mediterráneo en nuestra casa y que tendrá lugar en la sede del Instituto de Estudios Catalanes los días 19 y 20 de febrero.

La edición de este año cuenta con la participación de un centenar de participantes internacionales que durante estos días abordarán temas relacionados con la cooperación universitaria, la investigación sobre el Mediterráneo y el mundo árabe, así como con los estudios temáticos promovidos por los grupos de investigación y másteres colaboradores. Aula consolida su apoyo a los jóvenes estudiantes y otorga los premios de la cuarta edición de los mejores Trabajos de Fin de Máster.

Esta edición, coorganizada con el Institut d'Estudis Catalans (IEC) mantiene y refuerza su colaboración con el programa hermano Aula Árabe Universitaria de Casa Árabe, una alianza que se inició hace cuatro años con el objetivo de promover el estudio y la comprensión de la región árabe. Asimismo, cuenta con la colaboración del Secretariado de la Unión por el Mediterráneo (UpM) con la voluntad de apoyar y dar a conocer su impulso a la cooperación euromediterránea en materia de educación superior. El Seminario cuenta con la destacada participación de investigadores del Foro de Investigación sobre Mundo Árabe y Musulmán (FIMAM), referente de la investigación sobre el mundo árabe y musulmán en España y de la red EuroMeSCo que agrupa a los think tanks más relevantes de la región euromediterránea.

### **10 Sesiones temáticas sobre el Mediterráneo**

La edición del Seminario 2024 consolida la mirada interdisciplinaria gracias a un amplio programa de sesiones que ofrecen un amplio abanico de temas y de perspectivas. Las 10 sesiones organizadas por los másteres involucrados en Aula Mediterrània reúnen hasta 30 ponentes que presentan sus líneas de investigación a través de miradas transversales:

- retos de futuro para el Mediterráneo contemporáneo: migraciones, la inteligencia artificial y el futuro de los fondos soberanos;
- visitar el Mediterráneo: memoria, género y sostenibilidad.
- el Mediterráneo en perspectiva a través de las diásporas en la historia y nuevas diplomacias macrorregionales
- el Mediterráneo como espacio de intercambios históricos y narrativas literarias

## **Encuentro Aula sobre Investigación y Cooperación Académica**

Con la celebración del primero Encuentro Aula sobre Investigación y Cooperación Académica, Aula abre su espacio a equipos de investigación, académicos y expertos de la región euromediterránea.

En esta primera edición, el encuentro tiene como objetivos:

- dar a conocer e informar sobre las políticas dirigidas a fortalecer la cooperación universitaria euromediterránea impulsadas desde la UpM;
- abrir este espacio de intercambio y recoger propuestas que en el futuro puedan ser impulsadas desde Aula Mediterránea y sirvan para identificar iniciativas conjuntas con Aula Árabe Universitaria;
- definir alianzas con otras redes, con el objetivo último de fortalecer la investigación sobre el Mediterráneo y el mundo árabe en nuestras universidades.

## **Mesa redonda sobre la cooperación euro-mediterránea en el ámbito de la educación superior**

Intervenciones y debate alrededor de un balance de lo logrado hasta ahora e identificar las tendencias prospectivas.

La cooperación en educación superior e investigación ha sido una de las prioridades de la UpM desde su creación en 2008. Mientras que la Declaración Ministerial de 2007 sobre Educación Superior en El Cairo fue adoptada aún en el marco de la Colaboración Euromediterránea, desde la creación de la UpM, la organización ha estado activa en el terreno a través de un diálogo regional informal sobre internacionalización y movilidad. El objetivo es fortalecer la cooperación regional y las sinergias para establecer socios efectivos entre las universidades, en un momento en que la necesidad de entenderse mutuamente y de crear oportunidades para la juventud nunca ha sido tan urgente en la región.

Una primera Conferencia Ministerial de la UpM sobre Educación Superior debería sentar las bases para una cooperación regional renovada y mejor estructurada en el ámbito de la educación superior. Aunque la conferencia, inicialmente programada para noviembre de 2023, fue lamentablemente pospuesta, los temas principales abordados durante su preparación siguen siendo muy válidos. Una Declaración Ministerial de la UpM sobre Educación Superior debería ser una herramienta poderosa para orientar tanto a los responsables de políticas como a las instituciones, establecer prioridades claras para la cooperación y destacando áreas clave como la gobernanza, la internacionalización y la educación digital, así como abordar desafíos transversales como la inclusión, la igualdad de género, la movilidad y el desarrollo sostenible. Al mismo tiempo, debería afirmar los valores académicos fundamentales que sustentan la cooperación en la región.

La contribución de las universidades y redes es crucial para que los responsables políticos desarrollen una estrategia efectiva que mejore la cooperación euromediterránea en educación superior. Esto ya se ha hecho a través de una Consulta Pública y de la Reunión de Grupos de Interés de la UpM celebrada en Alicante en marzo de 2023, pero debería continuar. Esta mesa redonda tiene como objetivo mantener viva la reflexión sobre cómo mejorar la cooperación entre las instituciones de educación superior en el Mediterráneo.

## **Sesiones de trabajo Investigando el Mediterráneo**

Estas tres sesiones de trabajo tienen por objetivo realizar un ejercicio conjunto de intercambio, análisis y diagnóstico sobre la situación y perspectivas de la investigación sobre y en el espacio euromediterráneo, aprovechando la presencia en el Seminario de representantes de una variedad de centros, redes y plataformas, además de representantes de los programas universitarios que colaboran en Aula Mediterrània y Aula Árabe Universitaria.

Cada una de las sesiones se articularán en torno a estas cuestiones: 1) la agenda compartida de investigación e innovación; 2) el futuro de la investigación sobre el mundo árabe y el Mediterráneo; y 3) las propuestas para reforzar la cooperación en la investigación en el Mediterráneo dentro del marco de Aula.

A partir de unas intervenciones iniciales, se plantearán una serie de cuestiones en cada sesión para la discusión y el debate entre el conjunto de los participantes.

### **1-Investigación y cooperación euromediterránea. Una agenda compartida de investigación e innovación como camino transformador para la región.**

El Mediterráneo está experimentando desafíos que ponen en entredicho su futuro: el cambio climático, la escasez de agua y la seguridad alimentaria son problemas estructurales que requieren nuevas soluciones y la creación de una comprensión común. Esto demanda esfuerzos renovados hacia el diálogo estructurado entre expertos, investigadores y responsables de políticas, llevando el conocimiento como puente para la acción conjunta y ofreciendo asesoramiento calificado a los responsables de las políticas regionales. En junio de 2022, la Conferencia Ministerial de la UpM sobre Investigación e Innovación aprobó las Rutas de Investigación de la UpM sobre el cambio climático, la salud y las energías renovables, reconociendo el valor de la diplomacia científica.

Esta sesión presentará las líneas principales de la agenda de investigación e innovación de la UpM, instando a los investigadores a presentar sectores de acción y resaltando el potencial de la cooperación regional en un momento de perturbaciones globales.

Preguntas:

¿Por qué necesitamos cooperar en investigación e innovación en el Mediterráneo?

¿Cuál es el estado de la cuestión y qué iniciativas importantes existen en este campo?

¿Qué desafíos enfrentamos en este sector como región euromediterránea? ¿Qué oportunidades y cuál es el potencial?

¿Cuáles son las principales áreas de cooperación en cambio climático, energías renovables, salud, agua y sistemas alimentarios?

¿Cómo pueden contribuir los investigadores y expertos al desarrollo de una "comunidad de práctica" mediterránea?

## **2-El futuro de la investigación sobre el mundo árabe y el Mediterráneo: tendencias y nuevas líneas de trabajo.**

Uno de los objetivos de Aula Mediterránea es la promoción de estudios e investigación sobre esta región. Una región que, por su doble condición de objeto de estudio y también del contexto desde el que se propicia la investigación, supone un doble desafío a la hora de abordarla.

Los diferentes másteres implicados en este ejercicio, así como los grupos y redes de investigación que participan, han elegido este ámbito como foco de su trabajo. Sin embargo, las perspectivas de sus respectivos temas de interés varían en función tanto de sus enfoques disciplinarios (historia, economía, relaciones internacionales, etc.) como de sus prioridades regionales (mundo árabe, políticas euromediterráneas).

Gracias a la presencia en el Seminario de muchos centros y plataformas, incluso los representantes del programa Aula Árabe Universitaria, esta sesión podrá ofrecer una imagen sobre la situación actual de los estudios mediterráneos, árabes e islámicos.

Durante la sesión se introducirán diferentes preguntas de la mano de intervenciones iniciales, desde puntos de vista de disciplinas y áreas de análisis diferentes, para abrir el debate sobre estas cuestiones con el resto de los participantes.

Los objetivos son: 1) abrir una reflexión sobre el estado de la investigación sobre el Mediterráneo y el mundo árabe, 2) destacar cuáles son las tendencias y principales líneas de trabajo que actualmente se dan en la región 3) identificar las diferentes problemáticas que enfrentan y sus perspectivas de desarrollo en el futuro.

Preguntas:

¿Cuál es actualmente la agenda de investigación sobre el Mediterráneo? ¿Existen líneas de comunicación entre las tres dimensiones y aproximaciones (mundo árabe, relaciones euroárabes, estudios sobre el Magreb/cercano oriente) o más bien compartimentación?

¿Cuál es la cooperación entre la investigación europea y la del sur y sur-este de la cuenca mediterránea? ¿Qué iniciativas propician este trabajo colaborativo? ¿Cuáles son los límites?

¿Cuál es el estado de la investigación específica sobre temas mediterráneos? ¿Se puede hablar de una línea mediterránea de investigación? ¿En qué áreas de conocimiento el estudio del Mediterráneo tiene sentido como región?

¿Cuál es la capacidad de influencia de la investigación en temas mediterráneos y árabes actualmente? ¿Cuáles son las prioridades que marcan la agenda de investigación con incidencia política y práctica? ¿Qué instrumentos al servicio de la investigación podrían mejorar este posicionamiento y por qué ámbitos?

¿Qué nuevas áreas de influencia temática y geográfica se están incorporando en los estudios mediterráneos y del mundo árabe? ¿Cuáles son las nuevas líneas de estudio e investigación?

Sobre las nuevas generaciones de investigadores, ¿cuáles son sus intereses? ¿Qué oportunidades se les ofrecen para que un joven investigador se especialice en el ámbito de los estudios mediterráneos y árabes?

### **3-Propuestas para reforzar la cooperación en la investigación sobre Mediterráneo y mundo árabe dentro del marco de Aula**

Tomando como punto de partida las diferentes contribuciones presentadas durante todo el Seminario, esta sesión abrirá un espacio para el intercambio de ideas y propuestas sobre aquellos instrumentos que se pueden promover a través de Aula Mediterrània; iniciativas para una mejor colaboración entre Aula Mediterrània y Aula Árabe Universitaria, así como ideas sobre como propiciar la colaboración con otras redes internacionales. El objetivo último es impulsar los estudios sobre el Mediterráneo y el mundo árabe, facilitar los intercambios euromediterráneos y reforzar las capacidades de las universidades, los másteres y los estudiantes implicados.

Preguntas:

¿Desde las Aulas cómo podemos respaldar la colaboración entre diferentes disciplinas, grados y másteres?

¿Cómo se puede abrir la plataforma Aula a otras universidades, redes de estudio y centros de investigación alrededor de la cuenca mediterránea?

¿De qué manera se podría incentivar el desarrollo de programas conjuntos de investigación y proyectos euromediterráneos entre las universidades, las Aulas y otras instituciones mediterráneas?

¿De qué manera y con qué iniciativas concretas podemos capitalizar el intercambio de profesores e investigadores promovidos por las Aulas?

¿Cómo se podría incorporar herramientas y plataformas virtuales que faciliten la interacción y la colaboración entre investigadores, profesores y estudiantes de las diferentes instituciones?

¿Qué tipo de encuentros, conferencias especializadas en la investigación sobre el mundo árabe y el Mediterráneo se pueden fomentar para ayudar en la identificación de nuevas áreas de investigación conjunta?